



**Fachschaftenrat der
Universität Ulm**

**Fachschaftenrat der
Universität Ulm (FSR)**

Albert-Einstein-Allee 11
89081 Ulm, Germany

Tel: +49 731/50-22401
Fax: +49 731/50-22403
stuve.fachschaftenrat@uni-ulm.de

4. Sitzung des 7. FSR

Sitzungsort:
H7

Datum der Sitzung:
27.11.2019

Sitzungsdauer:
18:28 Uhr - 22:25 Uhr

Protokollanten:
Niklas Ritter, Julius Schürle, Jana
Tertel

Status:
Genehmigt

Anwesenheitsliste

stimmberechtigte Mitglieder:

anwesende Mitglieder:

Jana Tertel
Steve-Mattes Herbers
Robin Weeber
Dennis Welz (bis 21:57)
Niklas Ritter
Alain Müller
Michael Vogt (bis 21:23)
Simone Ewald
Marita Dietz
Joana Dörr
Alica Strickstrock (bis 19:08)
Joachim Janke

Gäste:

Julius Schürle (StEx-Lehre)
Max-Immanuel Appel (Senat)
Philipp Kochendörfer (ab 20:20)

Die Sitzung wurde geleitet von:

JuliusSchürle

entschuldigte Mitglieder:

Tanaro Schädler
Patrick Steinhauser
Alexandra Aehle
Jakob Wein

unentschuldigte Mitglieder:

Katharina Gietl
Lea Marquardt
Franziska Leichtle
Jan Anklam
Philipp Muz
Daria Wehrle
Josef Achhammer
Fabian Kern

Tagesordnung:

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit
 - 1.1 Beschluss der TO
2. Beschluss des Protokolls vom 13.11.2019
3. Fachschaftenrundlauf
4. Berichte
 1. Stupa
 2. Hochschulfinanzierung
 3. Senat
 4. StEx-Lehre
 5. Tag der Lehre
 6. Lehrpreiskommission
5. Wahl der Parlamentarier
6. Workshop Leitbild Lehre/ Maßnahmenkatalog
7. StuVe-Socializing (Events im Dezember)
8. Bericht zur Lehre
9. Beschwerdemangement
10. Überarbeitung der Vorlesungsevaluationen
11. Fachschaftsshirts
12. Sena-Lehre
13. Schulung zu Sensibilisierung
14. Sonstiges

TOP 1: Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit

TOP 1.1: Beschluss der TO

- die Tagesordnung wird mit (10:0:2) angenommen.

TOP 2: Beschluss des Protokolls vom 13.11.2019

- muss zunächst verschickt werden
- vertagt

TOP 3: Fachschaftenrundlauf

Dieser TOP wird aus Gründen der Vertraulichkeit nicht veröffentlicht. Interessierte können sich gerne an die jeweilige Fachbereichsvertretung wenden.

TOP 4: Berichte

TOP 4. 1: Stupa

- Medis wollten T-shirts
- Weihnachtsvorlesung wurde als Kleinprojekt angenommen
- BeCI-Baum als StuVe socializing
- Beratendes Mitglied im Senat
- Interne Akkreditierungskommission wurde gewählt
- mögliche Sitzung im Westen der Uni?

TOP 4. 2. Hochschulfinanzierung

- keine Demo gestern
- Online Petition
- nicht viel Neues
- keine Verhandlungen
- 40 Millionen pro Jahr mehr, aber unklare Verteilung
- 16 Millionen für IT-Nahen Studiengänge
- QSM-Mittel bleiben und wahrscheinlich auch das Mitspracherecht für Studierende

TOP 4. 3. Senat

- es werden Leute für den KIZ-Ausschuss (2) und den Hochschulsportausschuss (5) gesucht
- Umstellung des SenA-Lehre (siehe späterer TOP)

TOP 4. 4. StEx-Lehre

- waren auf dem Tag der Lehre

TOP 4. 5. Tag der Lehre

- Julius erklärt ein paar Konzepte die beim Tag der Lehre zu sehen waren.
 - Orientierungssemester zu Orientierungsjahr ausweiten?

TOP 4. 6. Lehrpreiskommission

- es wurde über die Lehrpreiskommission geredet.

TOP 5: Wahl der Parlamentarier

Anmerkung: Nachrückerverfahren des FSR nach Beschluss vom 22. Oktober 2013

- Der FSR entsendet folgende Personen in das StuPA:
 - Jana Tertel
 - Robin Weeber
 - Joachim Janke
 - Tanaro Schädler
 - Simone Ewald
- Primäre Nachrücker sind folgende Personen:
 - <<Primärer Nachrücker>>
- Entsendung angenommen (9:0:3)

TOP 6: Workshop Leitbild Lehre/ Maßnahmenkatalog

- Maßnahmenkatalog zum Leitbild Lehre
- Aufteilung in 4 Gruppen mit jeweils 3 Leuten plus die Gäste
- Halbe Stunde
 - Ziele:
 - Welche dieser Maßnahmen sind besonders wichtig?
 - Welche Maßnahmen sehen wir kritisch?
 - Welche Maßnahmen fehlen uns noch

Selbstverständnis der universitären Lehre

- Gruppe 1: erste Doppelseite

exzellente internationalen Spitzenforschung

- Generell noch zu oft "regelmäßig"
- Für Weiterbildungen: jährlich
- Maßnahmen der Fächer:
 - Veranstaltung mit Wissenschaftstheorie: Wortwahl zu ungenau, "was ist Wissenschaftstheorie eigentlich?"
- Kurse zur Literaturrecherche: gibts schon, müssen aber mehr beworben werden
- Hochschuldidaktische Angebote sollen verpflichtend werden (zumindest für Neuberufene)
- Studierende bringen ihre eigenen Ideen zur Forschung bei
- Lehrende setzen sich mit diesen Ideen auch kritisch auseinander

Gründungskultur

- Lehrveranstaltungen sollen auch externe Dozenten verwenden
- Fächer: In jeder Studienordnung gibt es mindestens eine Veranstaltung, die die Vermittlung von selbstständiger Unternehmensführung zum Inhalt hat. Wenn möglich auch auf die Fachrichtung zugeschnitten
- Karrieremesse: Wie oft
- Studis nehmen Angebote an
- Gruppe 2: nächsten beiden Seiten und didaktischer Anspruch

didaktischer Anspruch

- Fachbereichsvertretungen sollen die Ergebnisse bekommen und FSR vielleicht auch eine Anfrage an den Lehrenden zur Veröffentlichung der Evaluationsergebnisse stellen können
 - Uni sollte auch attraktiv für Lehrende und Mitarbeiter sein
 - Lehrende müssen auf Nachfrage durch den ...
 - Kleingruppen Tutorien, in denen der wichtige Stoff wiederholt wird, sind wichtig
 - Spezifizierung der Schulungen (wie oft und wie lang) und am Anfang der Tutorien etc. konkrete Angaben, bei erster Anstellung mindestens für 3 Stunden oder mind 1/40

verpflichtenden und bezahlt

- Bewertungen von Tutorien, nicht nur Personengebunden, sondern veranstaltungsgebunden
- wie werden Studierende motiviert Semestersprecher zu werden?
- Fachschaft soll durch Fachbereichsvertretung ersetzt werden

Ausbildung mit klaren Bezug zu Anwendungen

- in Lehrveranstaltungen soll auf Anwendungsmöglichkeiten Bezug nehmen
- Die Studienkommissionen überprüfen alle 4 Jahre ...
- Gruppe 3: Vorteile Innovativer Lehr und Lernformate
 - Skript bereitstellen begleitend zur Vorlesung immer zum Ende der Woche und einen Monat vor der Prüfung ein Skript oder Lernzielkatalog
 - Wer soll in diesem runden Tisch zu Moodle sitzen?
 - Vor allem Neuberuffene, sollten an einer Veranstaltung zu innovativen Lehrformaten teilnehmen müssen
 - werden die Lehrenden namentlich veröffentlicht? -> wahrscheinlich nach Veranstaltung
 - manche Lehrende sollten verpflichtend zum runden Tisch teilnehmen
 - angemessenes Zeitlimit zum Ausbau der Aufzeichnungstechnik
 - als Professor muss man eine gute und sinnvolle Begründung gegen eine Aufzeichnung haben (belegbar)
 - Feedback muss verpflichtend besprochen werden
 - Fachbereichsvertretungen sollen jedes Semester diskutieren über innovative Lehrformate
 - Bedenken der Fachbereichsvertretung Mathe: Aufzeichnung der Tafel sind meistens von schlechter Qualität, Dozierende sollen nicht die Veranstaltung der Aufzeichnungsmethoden anpassen, sondern die Qualität der Aufzeichnung muss an das Veranstaltungsformat angepasst werden
- Gruppe 4: letzte Seite

Institutionen arbeiten zusammen für bessere Lehre

- verpflichtende und jährliche Fortbildungsangebote gehören eigentlich zum didaktischen Anspruch
- Lehrende sollten Feedback von Studierenden annehmen und bestenfalls umsetzen
- just in time just in sequenz bitte ändern und spezifizieren
- Veröffentlichung der Diskussion der Lehrkonzepte
- in jedem Semester Hospitationen
- wie setzt die Uni Anreize, diese sollten in den Maßnahmenkatalog aufgenommen werden
 - finanzielle Anreize, Mitarbeiter usw sehr stark motivieren

individuelle Profilbildung

- welche Kompetenzen sollen vermittelt werden, alle 4 Jahre kann man auch auf 2 Jahre setzen
- wir mögen die Lehrveranstaltungen sehr
- ersetze x durch 2
- alle Studierenden sollten die Möglichkeit haben daran teilzunehmen

TOP 7: StuVe-Socializing (Events im Dezember)

- alle engagieren machen etwas zusammen
 - auf Januar verschieben?
 - im Dezember Beci-Baum

TOP 8: Bericht zur Lehre

- erscheint alle 2 Jahre mit allen Zahlen und Fakten zu allen Studiengängen
- erste Januar-Sitzung wird mit Vize-Präsidentin zur Lehre
- FSR sollte sich den gesamt anschauen

- Fachbereichsberichte sollen es in den Fachschaften besprechen

TOP 9: Beschwerdemanagement

- kam schon was zurück?
- MaWi: bisher wurden Beschwerden an ... getragen
- Pad mit möglichen Beschwerdefällen wurde angelegt <https://pad.stuue.uni-ulm.de/mypads/?/mypads/group/fsr-pliolap/pad/view/beschwerdemanagement-ac19ml02>
 - FS-Beteiligung ist erwünscht, denn die Fachschaften sollen nicht das Beschwerdemanagement der Uni sein

TOP 10: Überarbeitung der Vorlesungsevaluationen

- Die Stabstelle hat den Fragekatalog zukommen lassen, diese Fragen sollen überarbeitet werden
 - Todo für die nächsten Sitzungen

TOP 11: Fachschaftsshirts

- Medizin wollte sich neue Fachschaftsshirts kaufen und diese kosten mehr als 15€. Hat versucht diese Shirts trotzdem zahlen zu lassen. Das hat das StuPa abgelehnt
- Frage 1: StuPa möchte jetzt einen Beschluss fassen, ob nur T-Shirts oder andere Bekleidungsstücke bezuschusst werden,
- Frage 2: wenn ja in welchem Rahmen?
- Frage 3: Sollte es eine Regelung geben für Gegenstände, die danach in Privatbesitz übergehen?
- Frage 4: Sollte es eine Regelung geben, wer einen bezuschusten Gegenstand erhält?
- Für Fragen was Kosten angeht und was die rechtlichen Rahmenbedingungen angeht wurde die Stex beauftragt
- möglicher Beschluss: zu Frage 4 jede Fachbereichsvertretung beschließt selbst, wer ein StuVe-bezuschusten Gegenstand erhält. Meinungsbild sehr positiv (einstimmig)

Ansätze zu Verhältnis zwischen allen Studierenden und Fachbereichsvertretung?

- Zu Frage 1: Es sollen nur Kleidungsstücke bezuschusst werden, die der Öffentlichkeitsarbeit der StuVE dienen. Sehr positiv eine Gegenstimme
- TOP-Vorschlag für die nächste Sitzung
 - was machen andere zum Rücklagenabbau?

TOP 12: SenA-Lehre

- Entwurf von der Rechtsabteilung für ein Statut des Senats für den Senatsausschuss Lehre
- was ist mit der Lehrpreiskommission?
- 6 Studierende bei 4 plus 1 Senatsmitgliedern der Studierende ? -> Sollen ist ein Können mind. ein Mitglied soll im Senat sitzen
 - die 6 Studierenden sollen nach den 4 Fakultäten benannt werden, einer aus dem Senat und einer aus der Akreditierungskommission, ein Platz für Lehrämter sollte immer berücksichtigt werden. Z.B. über Nawi
- Außerdem ist hier keine Stellvertreter Regelung benannt
- Möglichkeit einer Poolstellvertretung?
- aktuelles StEx-Lehre Mitglied als 7. Studierenden stimmberechtigt?
- man sollte baldmöglichst Plätze für diesen Ausschuss benennen
- StEx mit in die Liste aufnehmen

TOP 13: Schulung zu Sensibilisierung

- Auftrag an die Fachschaften nochmal nach zu Fragen

TOP 14: Sonstiges

- Bericht zum Glühweinstand aus dem ÖffRef
 - Mail mit Datum kommt bald vom ÖffRef
 - Um über den FSR zu informieren
- Karten für Partys
 - Kann man bei Niklas nach der Sitzung abholen

Protokoll und Vorbereitung der nächsten Sitzung

- **Protokoll:** Niklas Ritter
- **Einladung:** Jana Tertel
- **Sitzungsverpflegung:** Alain Müller
- **Was der FSR gemacht hat:** Steve-Mattes Herbers
- **Sitzungsleitung über Parlamentarier informieren:** Steve-Mattes Herbers

Julius beendet die Sitzung um 22:25 Uhr.